

# El tema de la semana: La prostitución en las Escuelas

Se han publicado sendas informaciones al margen de la prostitución en las escuelas de San José, según lo denunciará el Presidente del Patronato Nacional de Infancia.

Nosotros queremos considerar la situación creada entre una y otra institución, la escuela y el patronato, desde su aspecto concreto. No cabe duda que en ambas instituciones ha habido falta de visión.

Esta falta de visión es muy sencillo explicarlo y no sería del otro mundo que lo hiciera cualquier maestro rural. Pero aquí padecemos el mal de la pereza y de no pensar como corresponde. Aquí la escuela ha degenerado tanto como el público que estuvo antes en esta escuela y no ha aprendido a tener respeto de los derechos ajenos. Se explica esta degeneración por un solo hecho: el lujo que las maestras llevan a las escuelas, provocando el ansia de ese lujo en las niñas ya crecidas y provocando también las situaciones naturales de su sexo con la bonitura de su cutis y la pintura de sus labios. Porque las niñas de doce y trece años que cursan los grados quintos y sextos, ya tienen cierto gusto y cierta comprensión de las cosas y naturalmente estas niñas, si en sus casas no se les proporciona el mejor trajecito, el mejor par de zapatos, un poco de rouge y polvos de rico olor como el que llevan sus maestras, y no se les dá zapatos buenos como los de sus maestras, dicho está que las niñas estas en cualquier momento aceptan tales cosas que se las ofrezca el que está en acecho siempre, hombres sin escrúpulos que solo buscan oportunidad para el mal y para destruir honras. Niñas éstas que si no hubiera sido por el mal ejemplo en la casa y en cierto modo en la escuela como hemos determinado, habrían sido mujeres puras, como las necesita la sociedad y como las requiere el buen nombre de la comunidad en que viven.

El Patronato ha hecho bien, dicen unos, en la denuncia, porque ha demostrado con ello un celo especial y muy patriótico por los sucesos que más afectan a la niñez; el Patronato tiene una misión que cumplir ciertamente y no por cierto habrá de dejar de hacerlo aunque para ello tenga que recurrir a otros medios que no sean los legales. Los medios legales son muy sencillos: perseguir a las niñas por medio de las autoridades para comprobar luego, por medio del medico de la institución, que hay delito. Este trabajo lo ha hecho muy bien el Patronato. Pero no ha hecho muy bien en dar tanta publicidad antes de haber buscado un refugio cierto y seguro y sobre todo incorrupto, o mejor aún en el correccional que tanta falta está haciendo. Pero el Patronato ha preferido dar mucha publicidad al suceso a cambio de la falta de centros donde meter a estas niñas ya corrompidas por la maldad de los hombres y por el ejemplo, insistimos en lo del ejemplo, que reciben en los centros que mas frecuentan.

Hay quienes dicen que el hambre ha tenido mucho que ver con este suceso y nosotros creemos sinceramente que el hambre no tiene nada que ver con la corrupción. En innumerables hogares muy pobres, muy necesitados y muy sencillos, se pasa hambre ciertamente, pero hay vergüenza, hay moral y hay honor. Sobre todo hay honor, que suficiente para quienes desean ser personas siempre. La escuela, con su falta de atención de los problemas sociales que le están encomendados, pero dando solamente cabida a sus locuras de fiestas y sus acrobacias de programas tontos, no hace otra cosa que conquistar el mal para su propio ambiente. Las declaraciones que hace el secretario de estado en Educación en uno de los diarios, estan demostrando que la escuela en Costa Rica es impotente para remediar este mal que ya es muy grande y que no tendrá remedio en ningún momento porque no se preocupa nadie de él y mucho menos se preocupan las autoridades escolares que estan por ciertas fiestas de re-lumbro y nunca por la forma de convivencia de la escuela con el hogar como era en otras ocasiones cuando estudiábamos nosotros que apenas tenemos pocos años pero que recordamos bien cuantas veces se llamaba a nuestros padres a reuniones en las aulas escolares para cambiar impresiones sobre la conducta observada en los niños. Aquí en la capital no se puede lograr estos porque las maestras lo que menos quieren es estar cerca de los padres andrajosos a veces de los niños y porque á esos maestros lo unico que les interesa es ganarse el sueldo y que no se les rebije nunca. Y esos maestros que salen de la escuela y en vez de bucar las casas de los alumnos mas pobres para visitarlas y dar consejos higienicos y otros de distinta naturaleza, se contentan con olvidarse por enteramente de la escuela hasta el día siguiente.

# EL CENSOR

Periódico de Intereses Generales

AÑO II. San José, C. R. Lunes 15 de ENERO de 1934

Número 85

## Candidatura a diputado que satisface



El Dr. don Rafael Ángel Calderón Guardia ha sido lanzado en el segundo lugar en la papeleta del Partido Republicano, para la elección de diputados en Febrero entrante.

Nosotros tenemos que agregar una frase de reconocimiento a esta candidatura y nos duele grandemente que el Dr. Calderón Guardia no esté en el primer lugar de alguna de las tantas papeletas de oposición que se han inventado y que no irán a ninguna parte si no tienen el prestigio, la buena voluntad en publico y la preparación que abonan al estimable profesional.

El Dr. Calderón Guardia es

de los pocos jóvenes que merecen una curul y que deben estar en el Congreso. Es uno de los que realmente comprenden la situación difícil que se vive y uno de los que conocen, como nadie, como se presta auxilio a los pobres y como se ayuda al verdaderamente necesitado. El es de gran valor moral y de gran valor intelectual. Lo ha demostrado en más de una ocasión y lo ha dicho muchas veces quien tiene que decirlo: la opinión pública que mas pesa en todos los actos de los hombres.

La candidatura del Dr. Calderón Guardia es para nosotros una de las verdaderas y mas acertadas candidaturas que se han presentado para esta campaña. El voto popular habrá de llevarle a una curul, porque se comprenderá que es uno de los legítimos valores para ese delicado cargo donde tanto hacen falta hombres de probidad como la suya. Nos alegra por eso sinceramente su designación y la apoyamos decididamente por oportuna.

## Limón y su futuro diputado

Son muchas las razones que tenemos para predecir el triunfo de la candidatura de don Juanito Romagosa para diputado por la provincia de Limón, pues no se necesita exponerlas en el presente artículo por ser harto conocidos del pueblo de este puerto.

Esta vez los limonenses han hecho una magnífica escogencia en la persona del Sr. Romagosa para llevarlo al Congreso Constitucional a representar esta provincia en donde se necesita un elemento que reúna capacidades absolutamente conocidas y de un espíritu dinámico para afrontar y presentar a la consideración y resolución de sus compañeros de cámara aquéllos proyectos que tienden al bienestar y mejoramiento de sus representados.

¿Quién es don Juanito Romagosa y qué credenciales lo han acreditado para ser escogido y que sea el digno representante de Limón? El Sr. Romagosa es en estos momentos el elemento que cuenta con el aprecio y simpatía de este pueblo y por esto lo han lanzado para llevarlo al Congreso nacional y allá en el hermoso campo de la legislación haga conocer aquellos problemas de vital importancia que encierran el futuro de esta provincia, la cual está llamada a tener una mejor vida ya que ésta ocupa geográficamente este girón de la América Central, lugar importantísimo.

De tal manera que el señor Romagosa, conocedor de nues-

tras grandes necesidades, de nuestros grandes problemas los cuales hasta la fecha no se han resuelto absolutamente ninguno, nadie mejor que él, sea la persona que lleve al seno del Congreso el sentir general de este pueblo, el cual es que se atiendan y resuelvan aquellos proyectos que dan vida y prosperidad a la zona atlántica en donde aún palpita un mundo de riquezas. El conoce perfectamente los delicados problemas económicos que ha afrontado y que actualmente está resolviendo la República en su mente tiene consagrado todos los suficientes conocimientos y su ideología la tiene consagrada al mejoramiento económico de la Provincia.

De allí el principio que todas las obras en que se empeñó para que se llevaran a una realidad positiva, tuvieron un resultado efectiva. Elas lo dicen muy alto lo que el Sr. Romagosa ha querido esta tierra de la tiquicia.

Su labor eficaz y activa cuando ha estado lejos de las actividades de vida de esta provincia, el Sr. Romagosa como un obsesionado lo hemos visto con la fe de un creyente colocar cada día, cada momento su granito de arena en el gran edificio reconstitutivo de la provincia de Limón para que en no lejano día resurja de su estado actual.

Con credenciales de esta clase los cuales ostenta don Juanito sin ninguna vanidad, lo han hecho acreedor de la confianza de los

## La juventud es la fuerza moral de los pueblos

Cada generación anuncia una nueva aurora, la arranca de entre la sombra, la enciende con su anhelo inquieta.

Si mira alto y lejos, es fuerza creadora. Aunque no alcance a cosechar los frutos de su siembra, tiene segura recompensa en la sanción de la posteridad. La antorcha lucifera no se apaga nunca, sólo cambia de manos. Cada generación nueva, abre las alas donde las ha cerrado la anterior para volar más lejos, siempre más. Cuando una generación las cierra en el presente, no es juventud, sufre de senilidad precoc. Cuando vuela hacia el pasado, está agonizando; o ha nacido muerta.

Los hombres que no han tenido juventud, piensan en el pasado y viven en el presente, persiguiendo las satisfacciones inmediatas que son el premio de la domesticidad. Débiles por pereza o miedozos por ignorancia, medran con paciencia pero sin alegría. Tristes, resignados, ecépticos, acatan con fatalidad el mal que los rodea, aprovechando si pueden. De seres sin ideales ninguna grandeza esperan los pueblos.

La juventud aduna el entusiasmo por el estudio y la energía para la acción, que se funden en el gozo de vivir. El joven que piensa y trabaja es optimista: acerca su corazón a la vez que eleva su entendimiento. No conoce el odio ni lo atormenta la envidia. Cosecha las flores de su jardín y admira las del ajeno. Se siente dichoso entre la dicha de los demás. Ríe, canta, juega y ama, sabiendo que el hado es siempre propicio a quien confía en sus propias virtudes generadoras.

La juventud es prometeana cuando asocia el ingenio y la voluntad, el saber y la potencia, la inspiración de Apolo y el heroísmo de Hércules. Un brazo vale por cien brazos cuando lo mueve un cerebro ilustrado; un cerebro vale por cien cerebros cuando éste está sostenido por un brazo firme. Descifrar los secretos de la naturaleza, en las cosas que la constituyen, equivale a multiplicarse para vivir entre ella gozando de sus bellezas, comprendiendo sus armonías, dominando sus fuerzas.

## Pensamientos

Vale más que no prestes tu ayuda si has de hacerlo insensiblemente.

MADAME SWETCHIEUE.

Hemos nacido para ayudarnos unos a otros, como los pies las manos, los párpados, los dientes. Es, pues, contrario a la naturaleza perjudicarme mutuamente, perjudicarse es sentir odio y aversión.

Pasa a la cuarta página

MARCO AURELIO

# Un príncipe alemán reclama un trono

En una época y edad cuando las masas, o como dicen los oradores políticos, «el pueblo» está haciendo toda clase de reclamaciones, tal vez no estaría de más discutir las reclamaciones de las testas coronadas y de aquellas personas de noble alcurnia.

Tomemos por ejemplo, el caso del Príncipe Alberto von Urach, el joven rubio alemán, quien es Conde de Wurtemberg, y quien de acuerdo con los rumores en las Cancillerías europeas tiene una reclamación histórica sobre el trono de Mónaco, el diminuto reino que está enclavado sobre una colina entre Francia e Italia.

De acuerdo con las informaciones que merecen crédito, el Príncipe Alberto, en su modesto estudio en el barrio latino de París, se muestra satisfecho acerca del gran desafecto creado por el decreto de separación entre la Princesa Carlota y el Príncipe Pierre. Esto deja a la Princesa Carlota en línea directa para el cetro de Mónaco. A Francia, y especialmente a la Cancillería Extranjera, no le agrada el decreto, ni tampoco ve con buenos ojos las pretensiones del Príncipe Alberto.

El Príncipe Pierre de Polignac, ex-marido francés de la Princesa Carlota, es el sucesor lógico al trono del anciano Príncipe Luis, según insiste la Cancillería francesa. Además de ser francés, el Príncipe Pierre añadió un aire

de realeza en virtud de su casamiento con la Princesa Carlota, quien es sólo una hija adoptiva—según algunos, hija de una gitana,—del Príncipe Luis. Los franceses indican que si el caso llega, Francia se ocupará de que el Príncipe Pierre ascienda al trono en caso de que muera el Príncipe Luis.

La Princesa Carlota, además de su cuna humilde, no es del agrado de Francia, debido a su inclinación hacia Italia. Sus disgustos domésticos con el Príncipe Pierre, según se rumorea, fueron inspirados por su médico italiano, quien es además su íntimo amigo. Francia ve la mano de Italia en la lucha por la sucesión, y no desea eso.

Además, está el Príncipe Alberto, quien estudia pintura en París. El estaba visitando al Rey Zogú de Albania, cuando ocurrió el rompimiento doméstico en Montecarlo. Se noto que inmediatamente el Príncipe Alberto regresó a París, con el propósito de estar preparado para hacer presión en la reclamación de sus derechos al trono.

El Príncipe Alberto es el segundo hijo de la Princesa Florestina Grimaldi de Mónaco, hermana de Carlos III, de Grimaldi, el anterior Príncipe reinante. Como a mediados del Siglo XVIII, la línea masculina de los Grimaldi se extinguió, lo que permite al Príncipe Alberto reclamar la sucesión al trono lo

mismo que Luis II, el actual soberano.

El padre del Príncipe Alberto, el Duque Guillermo de Urach, vendió sus derechos al trono al Conde Aynard de Chabrilán y a cambio de ello recibió anualidades regulares en dinero del Principado de Mónaco. Alega el Príncipe que su padre también tenía que recibir una indemnización, la cual no ha sido recibida, y, por lo tanto, el acuerdo o negocio ha quedado disuelto. Si hay algún inconveniente y no se paga el dinero. El Príncipe Alberto impulsará sus reclamaciones al trono. Pero hay otro gran obstáculo a sus aspiraciones al trono. La casa reinante de Mónaco, deseando librarse de las reclamaciones alemanas y también para complacer a Francia, firmó un tratado con esta nación para que ningún príncipe alemán jamás ascienda al trono de Mónaco. Francia muestra tendencia a hacer que este tratado se cumpla. Entre tanto, el Príncipe Alberto pasa el tiempo pintando cuadros en París, los cuales tienen algún mérito. El dice que es joven y que tiene el trono del país más interesante del mundo ante él...

## EL Censor

Semanario de Intereses Generales

Carlos Mora Poveda. Director  
Suscripción de 5 Nos. ₡ 0.50  
Número suelto..... ₡ 010.

## Estación Radiodifusora

Gálvez y Carvajal. — Teléfono 3402  
Música selecta; los anuncios de EL CENSOR serán perifoneados por esta Estación—

# SAL SOL

Teléfono No. 2112

## El gusanillo y la araña

RINCON INFANTIL

En el agujero que un árbol tenía en su tronco, vivía feliz una familia de arañas. Cierta vez que una de las arañitas bajó al suelo a hacer un mandado y se entretuvo jugando, desobedeciendo las advertencias de la madre, fué sorprendida por una tormenta. Para librarse de la lluvia se guareció debajo de una hoja seca, a la cual el calor del sol había dado forma de cucurucho, pero el viento levantó alto la hoja junto con otras, y empezó a jugar con ellas. La arañita agarrándose a las asperezas de la hoja con toda su fuerza, marchó con ella donde el viento la llevara, y así sucedió que al pasar la tormenta y salir el sol, se halló trasladada a centenares de metros del árbol donde estaba situada la casita de su familia.

Cuando se convenció de que la

## ¿está Ud. sano?

Examínese periódicamente

la SANGRE, ORINA y EXCREMENTO

Lic. Carlos Víquez

Frente a Oficinas de Compañías Eléctricas

TELEFONO 4114

## Sastrería MODERNA

Bertulfo Páramo

25 varas al Este de la Botica LA VICTORIA

Hacemos trajes en abonos y con magníficas telas inglesas  
Sorteo 26, acción favorecida No. 20 de Francisco Guilarte  
Sorteo 27, acción favorecida No. 54, de Gonzalo Rodríguez

cada vaso que Ud. tome

de la Deliciosa

CERVEZA

# “SELECTA”

Es un vaso de Salud, Fuerza y Vigor

Productos TRAUBE

## LAS DELICIAS

de Romilio Cubillo

Pastelería y tostelería de primer orden.

Queques bien elaborados con higiene y harinas de primera clase. Avenida del Cementerio, 50 varas al Oeste de la Botica La Victoria. TELEFONO 3272

## Imprenta Cartín San José

Para todos sus trabajos

## Sastrería

DE

Valentín Fonseca

El sastre que le hace con elegancia SU TRAJE

TELEFONO 3008

Quiere estar sano y fuerte coma fideos elaborados con harinas de primera calidad y ellos son los fabricados por

## Musmanni

# “Las Plantas,”

Jardinería de Mda.

Teléfono 3246

—¿Y dónde vives?—volvio a preguntar la mosca.

—Muy lejos, amiga—dijo la arañita, con un tonito triste.

—¿Y qué haces por aquí?

—¿Qué voy hacer?.....salí de de casa a un mandado, me tomó la tormenta, me metí dentro de una hoja seca para resguardarme de la lluvia, pero no conté con el viento, y éste, haciendo volar la hoja me trajo hasta aquí.

—Losiento—contestó la mosca, y agregó—: vas a tener que darle a las patitas ¿eh?

—Es verdad—respondió la pequeña araña suspirando, y se miró las patitas con tristeza.

—Bueno, adios—dijo la mosca.

—Espera un momento—gritó la arañita con ansiedad (yo quería pedirte un servicio.....sabes? —¿Qué servicio?

—Que me llevaras volando hasta mi casa.....a tí te costaría tan poco con esas lindas alas que tienes ...

pasa a la 3 plana

# La canción de la novia lejana

Amor para los rubios  
 Excelsos de tus labios  
 Copa de besos no gustados  
 Y de palabras dichas en voz baja  
 En horas trémulas de pasión  
 Amor para el encantado lívido  
 De tu cabellera, donde tantas veces  
 Mi amor tejió el arabesco  
 De todos mis ensueños  
 Y que la guillotina de la moda  
 Cortó como una flor  
 Crecida al amparo  
 De sombras adversas;  
 Amor para tus ojos  
 Llenos de expresiones indecifrabiles  
 Y de luces irreales donde puede evocarse  
 El naufragio de los argonautas  
 Sacrificando todas sus esperanzas  
 Tras el mito lejano, pero ¿son  
 Llevaba el corazón arrebatado  
 Por el amor inmenso hacia Medea.....  
 Amor para tus manos lirios de seducción  
 Donde parece recatarse  
 Toda la albura de tu alma  
 Y es de allí donde brota  
 El milagro de mi adoración  
 Tus manos son bellas  
 Como los poemas  
 Que nos hablan de amor;  
 Y amor para el encanto de tu cuerpo  
 De trigueñas morvideces  
 Donde supo decapitarse mi deseo  
 Para no liquidar la curva  
 de tus senos.....  
 canción del amor profundo  
 que brota del corazón  
 el paréntesis de tu boca  
 recogerá toda mi ilusión.

ALFONSO RIVERA HOYOS

## Zapatería El Bufalo

Taller de moda y de la gente chic

Frente al Banco de Seguros

Si usted quiere comer buen pan nutritivo, saludable, y de mejor gusto que otros, pida el elaborado por

# Musmanni

## Almacén de Rómulo Artavia

Depósito de provisiones, de primera necesidad. Sombreros de pita lo más fino que hay en plaza y lo más barato. Tabaco de primera calidad. 50 varas al Norte del Banco Nacional de Seguros.—Teléfono 3058.

Antonio Villalta y Cia.

Muebles de buena calidad a precios modicos.

Variedad en estilos modernos

Salón de Exhibición

175 vs. al sur de la Botica Astorga

# DOLOBRINA El gusanillo

### RADICAL para cualquier DOLOR

⊞ No afecta el corazón ni los riñones ⊞

Todo el mundo lo pide porque tiene seguridad de su efecto curativo

— PARA ORDENES —

APARTADO 63 = TELEFONO 3170



Viene de la 2 plana

— Disculpa respondió la mosca —, tengo mucho que hacer y ya es tarde, adiós, que te vaya bien—y salió volando.

La araña dió unos saltitos de rabia e impotencia y dijo:

—Cuando sea grande me las van a pagar todas las moscas que encuentre en mi camino, y luego que se le pasó un poco la furia, siguió caminando. Al ratito no más se encontró con una abeja. Ambas se saludaron deteniéndose. La araña, ante las mismas preguntas, volvió a hacer el relato de su desgracia, y luego de exaltar las virtudes de la abeja y la fama del producto fabricado por ésta, le pidió que la conduje-

disculpas diciendo que no podía perder tiempo, pues estaban muy atrasadas sus tareas de fabricar miel para alimento y placer de los hombres y la dejó sola.

Seguió caminando la arañita hasta encontrarse con una langosta. Hubo el mismo saludo, la misma narración e idéntico pedido de ayuda, pero la langosta contestó:

—No puedo, che, tengo que juntarme enseguida con mis compañeras para salir en manifestación a comer un trigo; si no con mucho gusto te llevaría en cuatro saltos.

Seguió caminando y encontró un bichito de esos a los cuales les llamamos «guitarrero». La pequeña araña lo saludó, pero el guitarrero estaba como ensimismado, como oyéndose interiormente y no se dió cuenta del saludo, por lo cual aquella siguió de largo. Desesperada ya iba a ponerse a llorar, cuando le sucedió algo que la hizo reír. Encontró un gusanito comiendo una hojita nueva. La araña iba a pasar junto a él sin saludarlo, del desaliento que tenía y también,

(Pasa a la Página CUATRO)

## En el Almacén

# ROBERT

## encuentra todo

## lo que necesita

### Estación Radiodifusora Alma América

Trasmisión nitida y fuerte a 730 kilociclos.—Teléfono 3241

Esta Estación perifonea los anuncios de EL CENSOR todos los días de 6.30 a 7 de la noche

Lea EL CENSOR

## Tienda don Chepe Esquivel

En la esquina S. E. del Mercado Central

Magnífico surtido de cobijas de pura lana en diferentes colores mates - marca COLLINS - y CORNETA los mejores del mundo.

casimires ingleses y un gran surtido en pañuelos.

**Deposito de Maderas**  
**Ramón León**  
 El mejor y más barato del país  
 100 varas al Norte de la Panadería Musmani  
 TELEFONO 3032

# Se ofrecerán alicientes morales y posiblemente económicos al Soviet

Washington.—Una cooperación entre los dos sistemas economicos del Estado más grande del mundo, el sistema NRA de los Estados Unidos y el segundo Plan quincenal del Soviet, para lograr mutua ayuda en la reconstrucción y progreso de ambas naciones, fue motivo de las negociaciones entre el presidente Roosevelt y el representante Máxim Litvinoff.

En medio del desarrollo del programa NRA, el presidente Roosevelt se ha dirigido a Rusia, con sus 160.000.000 de habitantes ya bastante organizados como una unidad comercial, deben explorarse sus posibilidades de colaboración política y comercial.

Se ve que el presidente busca una salida en Rusia para cientos de millones de dólares de productos y artículos que sobran en Estados Unidos, tanto agrícolas como industriales. Al mismo tiempo se anticipa que él ofrecerá alicientes morales y probablemente económicos a Rusia en los esfuerzos que hacen para construir un imperio económico moderno.

La separación que ha durado ya 16 años entre las dos naciones,

terminó de una simple plumada del presidente Roosevelt, al dar principio a las negociaciones ruso-americanas. Sentando un precedente de acción, tal como lo costumbra con frecuencia desde que prometió a la nación un nuevo trato. Roosevelt cablegrafió a Rusia que, la ausencia de contacto entre las dos naciones tan grandes parecía anormal y deplorable. Sugirió que Rusia enviara alguien para platicar sobre el particular y, Litvinoff, comisario de relaciones exteriores recibió la delegación.

Los expertos, aquí predicen que si las relaciones tienen éxito, Estados Unidos tendrán un mercado que consumirá anualmente la suma de \$ 100.000.000 en Rusia para sus inmensos excesos de algodón, y casi tan gran cantidad para la salida de maquinaria pesada industrial, minera y equipos de transporte.

La venta de \$ 100.000.000 de algodón, o sean 2.000.000 de bultos, dispondría de cerca de la mitad de la superabundancia de algodón en los Estados Unidos y estimularía el alza de precios de los productos agrícolas, que se considera esencial para el éxito del movimiento de reconstrucción de Roosevelt.

## El gusanillo y la araña...

Viene de la tercera página  
posiblemente, porque se trataba de un gusano, es decir, de algo que en esos momentos no le servía para realizar sus fines, pero fué el gusanito humilde y bueno quien la saludó diciéndole:

—Buenas tardes, señorita araña, ¿adónde vas tan orgullosa? En mi tierra, aunque no se conozca, se saluda. La araña ante el tono lisonjero y humilde del gusano, se sintió halagada y se detuvo explicándose:

—No te saludé porque no te ví. Voy muy apurada a mi casa, la cual queda muy lejos—. Y dicho esto, le contó la historia de su desdicha. Cuando terminó el relato, el gusanito se quedó en silencio, pensativo. Pasado un momento, dijo con tono entristecido.

—¡Pobre arañita, qué malos son los que pueden, qué malos y qué egoístas! Así es la vida, hermanita, los que pueden hacer el bien no lo hacen, y los que desean hacerlo, no lo pueden.

La arañita se despedía ya, cuando el gusanito con cierto misterio la detuvo y le dijo:

—Escucha, arañita, pero no te rías de mí. Escucha y dime. ¿No podías esperarte unos cuantos días más para ir a tu casa?

—¿Y para que esperar—dijo la araña—, para qué perder tiempo? Seguiré pidiendo y caminando hasta que encuentre quien me lleve, o hasta que llegue a pie.

—¿Y si yo dentro de unos días tepudiera llevar?—interrogó el gusano.

—¡Tú!, ¿tú me vas a llevar?—exclamo la araña riéndose a carcajadas.—Tú que tienes las patitas tan cortas que precisas recurrir a la barriga para caminar?

—Y soltó otra carcajada.

El gusanito se puso colorado y luego de un silencio, en un arranque de sinceridad le dijo:

—Mira arañita, créeme y no te rías. Yo siento una cosa extraña en mí, siento que me va a suceder algo grande y lindo; tengo un presentimiento; tengo la sensación de que me están naciendo alas en el lomo, unas alas hermosas, y que voy a volar como el mejor. Créeme, no te rías; si te esperas un poco, te llevo, vas a ver cómo es cierto lo que te digo. Te aseguro que te llevo.

—No seas iluso—dijole la araña golpeándole el lomo con una de sus patas, no seas iluso, bájate del pescante, conformate con lo que eres. Yo te agradezco con la buena voluntad, pero no puedo perder tiempo en los ofrecimientos de un caído de la cuna. Adiós. Y se marchó dejando al pobre gusano desairado y compungido.

Llegó la noche. La araña se sintió causada y se durmió. Al día siguiente y durante varios días más, descansó, para reponer sus fuerzas y emprender de firme la caminata, convencida ya de que ninguno de los insectos voladores se molestaría por ella.

Una mañana muy linda se despertó animada y se dispuso a emprender el viaje. Habría caminado como una hora, cuando se le acercó volando una mariposa muy linda, la cual, luego

de hacer sobre ella dos o tres piruetas en el aire, se detuvo a su lado. La arañita también se detuvo y se quedó mirándola.

¡Asombro: no podía creer lo que veía! Era el gusanito, el mismo gusanito humilde y soñador de quien ella tanto se había burlado el que estaba allí, transformado en una lindísima mariposa.

La araña no sabía qué decir ni se animaba a recordarle el generoso ofrecimiento después del desprecio que ella le había hecho, al rechazárselo en forma tan antipática. Además, pensó que el gusano—ahora mariposa—en venganza, no la iba a llevar, y que seguramente la habría buscado para echarle en cara sus desprecios y despreciarla él, ahora, a su turno. Pero no fué así. El gusanito humilde, y ahora linda mariposa, era más generosa y buena de lo que ella se había figurado. Tan es así que alegremente y sin enojo ni rencor, le habló de esta manera:

Amiga arañita, ¿qué te parecen mis alas?

Muy lindas, contestó la araña animándose.

¿Ves como yo tenía razón al afirmar que sentía algo extraño y que era la sensación de mis alas?

La araña bajó la cabecita humildemente.

Bueno, sube no más prosiguió la mariposa, ya me olvidé de tus risas y desdenes no te guardo ningún rencor, sube no más.

¡Ay, con qué te pagaré tanto bien!

No pienses en eso. Para mí, conducirte no es molestia, y si lo fuera te llevaría lo mismo. ¡Siento una alegría tan grande al poder hacer un servicio!... ¡Vamos, sube por esa ala! Y le tendió a los pies una alita para que subiera.

Subió la araña muy contenta y se acomodó bien para no caer.

¿Estás pronta? interrogó la mariposa. ¿Te agarraste bien?

Sí amiga, estoy pronta respondió aquélla.

Y la mariposa echo a volar.

GERMAN SILVA VALDES

### LUMBER YACK DE MEZCLILLA Y FELPA

Overoles para niños todos tamaños

a precios sumamente bajos los consigue en la

### Sastrería y Camisería de

PEPE LONGHI

Situadas en la Avenida Central en el Mercado

### GARAGE PENON

AVENIDA 10, AL OESTE DE «EL PELAYO»

En este taller reparamos totalmente su auto o camión a dejarlo completamente nuevo; se lo pintamos con elegancia, le cambiamos el capote y le arreglamos el tapiz.

Nuestro lema es: Buen trato, rapidez y precio módico.

## Limón y su futuro diputado

Viene de la primera página

limonenses para ser nomimado y lanzado a la consideración de la conciencia de este pueblo y lleve la representación legítima de estos ciudadanos al Congreso Constitucional de la República en el período próximo, es decir, para reponer la parte de la cámara que entra en receso.

Así las cosas, su triunfo es un hecho positivo, pues su candidatura priva en la conciencia ciudadana de los habitantes de este puerto, así lo demuestra el gran número de simpatizadores con que cuenta su candidatura y de aquí arranca el deseo vehemente para que él sea el legítimo representante de los caros intereses de esta provincia. En nuestra creencia de que ningún oponente será capaz de presentar oposición a esta candidatura; pero aunque presentara estamos seguros en el triunfo de don Juanito, ya que éste cuenta con el aprecio y cariño unánime de su partido, que es numeroso. De manera que llegará el día de las definiciones y entonces nos venceremos de la potencialidad numérica de la candidatura de don Juanito y de la gran corriente de simpatía que existe y de que goza en esta localidad.

El señor Romagosa no ha venido a pedirnos un voto para escalar los peldaños del Congreso; no, son sus obras y sus ejecutorias las que le han valido para ser lanzado por una pléyade de hombres, los cuales ven en él el ciudadano capaz de representar esta Provincia ante el Soberano Congreso de la República y tomando en consideración estos relevantes méritos del Sr. Romagosa, es que ha sido nominado y proclamado candidato por la Provincia de Limón.

Así es que los limonenses no hemos hecho nada mejor que escoger la persona que ha convivido entre nosotros y que ha participado de nuestros tiempos de vananza y también de nuestros tiempos de estrechés económica. Conveucidos de esto y basados en este principio básico, es que se trabaja con verdadero ahinco para ver cristalizados los ideales de este pueblo el cual no desea otra cosa que llevar a don Juanito Romagosa al Congreso Constitucional; por ser él en estos momentos la persona en quien

se tiene cifradas las esperanzas ya que este ciudadano cuenta con las condiciones que requiere el caso para lograr el éxito que todos ambicionamos.

Nosotros estamos seguros que don Juanito hará en el Congreso una labor la cual será de encaminar por los derroteros que requieren las circunstancias todos aquellos problemas que se presentan al conocimiento de la cámara y que tienden a cooperar conjuntamente con el Ejecutivo para el mejor resultado de la marcha administrativa de la Nación. Una vez allí sabrá interpretar los sentimientos de sus representados llevando al conocimiento del Congreso, las necesidades mas perentorias de los limonenses.

MARTIN DE LABASTIDA

## El Herediano derrota a la

### “Libertad” por uno a cero

Zamora (winger derecho) anota el único tanto.

En el mejor partido de este campeonato, Heredia se clasifica como el conjunto mas apto para clasificarse Campeón de nuevo. Desde el principio hasta el fin, el entusiasmo del partido no decayó un momento y el tanto del triunfo fué marcado por Zamora, desde su extremo después de una meleé. Los mejores jugadores fueron, por la Libertad: Jones, Baradin, Mora, y Abarca. Por Heredia: Melo (el mejor de los 23), Milton, Salazar, Bonilla, Zamora, Feluco y Neco.

Por lo visto el Campeonato va que corre a refugiarse de nuevo al Club Sport Herediano (Campeón)

### USE BOMBILLOS

EDISON



MAZDA

Durables como ninguna. Al mismo precio de otras  
The Costa Rica Electric Light & Traction Co., Ltd.,  
Departamento Comercial  
Distribuidores

### Fiestas en Alajuelita

Ayer se vió mucha gente piadosa que se encaminaban al santuario con fines religiosos, hoy la romería es más grande porque esta fiesta es muy original y data desde muchos años atrás, muchos romeros se alistaron su lunch, en el «Café Viera» que esta situado en la esquina Sur del Teatro Moderno, donde le sirven riquísimos frijoles bien fritos, papas fritas bien tostadas, espagheti, chuletas de cerdo bien doradas, sopa a la española, pescado frito, arroz con pollo y muchísimas variedades para cenar preparadas expresamente por su dueña doña Margarita de Giralt.

JUAN GIRALT.

Panamá, 14  
7860  
6566  
2462

### Permanente

A nuestros abonados de provincias les rogamos, que si no aceptan el «Censor» se sirvan devolverlo al apartado 1341

## Celébranse

### carreras de caimanes en New York

Nueva York, (CIS).—Como uno de los atractivos más grandes entre los que fueron presentados en la celebración de un baile de caridad que recientemente tuvo efecto en el faustoso Hotel Waldorf—Astoria, la comisión organizadora organizó una carrera de caimanes en el majestuoso salón de bailes de dicho hotel.

Una gran pista fué preparada, por la que corrieron en grupos de tres, caimanes de corta edad. La comisión que se cobraba por las apuestas era muy subida, y todo el producto, íntegramente fué dedicado al fondo de caridad.

Una señorita de la más alta sociedad, como gesto humorístico, hizo beber un poco de champagne a su cocodrilito, el cual, bajo los efectos del rubio líquido constituyó la sensación de la noche.

Timbre La Feria

### PABLO BAIXENCH

FRENTE AL TEATRO AMÉRICA

Grabador y Fotógrafo

Con cincuenta años de práctica

El Jabón amarillo

# LABERINTO

Es el que necesita usted  
POR ECONOMICO E  
INSUPERABLE